

EL DIARIO DE MENORCA.

Puntos de suscripción.

EN PROVINCIAS.

MAHON. Tienda de D. D. Orfila. Remitiendo el importe de D. N. Fábregues. de la suscripción por medio de libranza.

Precios de suscripción.

Menorca 6 reales al mes.

Provincias 24 reales trimestre.

Un número suelto 1/4 real.

Anuncios y avisos.

Los suscriptores 4 8 marcs. por linea.

Los no suscriptores 12.

Y las repeticiones 4 da mitad de precio.

SECCION DE NOTICIAS.

Del Diario de Barcelona:

ESTADOS-UNIDOS.

Los ejércitos beligerantes de la antigua Unión norte-americana han cambiado sus papeles. Los diferentes cuerpos de ejército del Norte marchan en retirada por doquier en toda su inmensa línea desde el fuerte Monroe, en el litoral oriental, hasta Kansas punto extremo en el Oeste.

El Sur, cosa de un año ba, pasó también sus días de abatimiento y amargura cuando en medio del movimiento general de avance de toda la línea enemiga, sus divisiones, así en el Oeste como en Virginia, se vieron obligadas á retroceder, abandonando á sus contrarios muchas millas de territorio, cuando veían caer una tras otra en sus manos todas las fortalezas de las orillas del Tennessee y del Mississippi, y cuando finalmente se rendía en el fuerte Donelson un general con una división de 13.000 hombres á una fuerza poco superior es número.

Sin embargo, el pueblo del Sur sudió luego el descorazonamiento que en su ánimo produjeron estas tristes jornadas, y reanimaronle las dignas palabras de su presidente, cuando en una enérgica proclama, dictada bajo la penosa impresión de aquellos sucesos, dijo «que la verdadera fuerza del Sur existia en la resignación y la confianza de sus habitantes.» Y en tanto que los Estados separatistas atravesaban ese periodo de prueba y de peligro para su noble causa, no tuvieron una palabra de censura para sus generales; su presea, en vez de sembrar la desconfianza, predicó la constancia y

la resignación, alejando al mismo tiempo al ejército con la esperanza de mejores días y predisponiendo al pueblo á nuevos sacrificios.

¿Qué hacen hoy el pueblo y la prensa del Norte en medio de sus reverses? Murmurar y atacar acerbamente al gobierno, desacreditar á sus generales hablando de su incapacidad militar, desalentar al soldado diciéndole que es mal conducido cuando no es sacrificado y vendido por miras ambiciosas e intereses particulares del que los manda. ¿Puede ser victorioso un ejército colocado en semejantes condiciones de duda y desconfianza, cuando por otra parte no se distingue tampoco por su disciplina ni por su entusiasmo á favor de la causa que sostiene? Imposible. La confianza es el verdadero lazo de union entre el soldado y su jefe; cuando aquella falta deja de haber solidaridad entre la cabeza que piensa y dirige, y el brazo que ejecuta y obedece.

Además, el comportamiento de los generales con respecto á los pueblos que se encuentran dentro del teatro de la guerra, es una de las circunstancias que mas influyen en el buen ó mal éxito de las operaciones. Los soldados del Norte han cometido en el tiempo que han permanecido en país enemigo los excesos mas bárbaros y deplorables. Sabido es que en una guerra, aun en los ejércitos mejor organizados y disciplinados, hay que lamentar siempre abusos y desmanes cometidos por individuos depravados que, en medio de la confusión que produce el movimiento de grandes masas de hombres, logran evadirse de la vigilancia directa e inmediata de las clases superiores que en guardia están

tan en contacto incesante con el soldado. Para que un ejército invasor sea el azote de una comarca, no se necesita alejar al soldado una vez lanzado en la senda de la rapina y del desorden, basta con la falta de represión y de castigo, sobra con la tolerancia.

La tolerancia de Mac - Clelland ha dejado devastada la Virginia oriental, la inicua órden del dia del general Pope diciendo á sus soldados que debían vivir sobre el pais, despobló la parte de la Virginia septentrional por donde atravesó su ejército, y se cometieron allí tales indignidades y atrocidades que a los pocos días el general Pope, el forjador de partes telegráficas falsas, el inventor de batallas que no se dieron, el jefe petulante que había ofrecido la destrucción de Jackson y de su cuerpo de ejército en pocos días, se horrorizó de su obra, y en una nueva órden del dia explicó á los soldados, ó por mejor decir, les señaló los límites de la rapina y del crimen.

¡Cuán distinta es hoy la conducta de los generales y soldados del Sur en el Maryland y en la Pensilvania! Los cuerpos de ejército separacionistas que han perpetrado en estos Estados pertenecientes todavía á la Union, Estados ricos y abundantes de todo por no haber sufrido hasta ahora las calamidades de la guerra, respetan religiosamente la propiedad, y pagan en seguida en gumbacks ó billetes conferados, á gusto del vendedor, todo lo que reciben, sea en provisiones, sea en vestuario. Al poner el pie en el territorio del Norte, los generales separatistas han publicado también su proclama, no para anunciar al pueblo que las tropas del Sur visitan sobre el pais, sino para decir á los habi-

tantes que les considerasen como libertadores y no como invasores. Esta prudente política de los generales separacionistas les predice ya los mejores resultados y enérgicamente en el Maryland y en Pensilvania muchos adeptos, al punto que adquieren allí grandes simpatías. He aquí la diferencia notable entre el soldado decente y entusiasta del Sur, cuya mayor parte ha abandonado una vida de comodidades, si no de riqueza y de lujo, para volar á la defensa de la independencia de su país, para evadirse de la sécula egoista y especuladora del Norte, y el soldado mercenario de la Unión, de ese populacho turbulento y desenfrenado que en un momento de frenética exaltación se arrojó fuera de las grandes ciudades como un torreón desbordado, arrojado por los que ambitionaban hacerse en un día oficiales, jefes o generales, tentado por la oferta de una prima de enganche y por los favores que Marte concede á veces a algunos afortunados.

El parte telegráfico recibido por la vía de Nueva York anunciando que los confederados habían sido derrotados el 29 de agosto en las inmediaciones del Potomac, ha resultado falso como tantos otros. Lejos de haber sucedido así los separacionistas penetraron en el Maryland a primeros del mes actual, cruzando el Potomac con los barcos que había en ambas orillas del río en Point de Rocks. Fuerzas considerables separacionistas atravesaron inmediatamente el Maryland, dirigiéndose a las ciudades meridionales de Pensilvania con ánimo de establecerse en Gettysburg y Hanover. El movimiento de los confederados tiene sin duda por objeto interceptar el camino de hierro de Harrisburg, capital del Estado, a Baltimore, capital del Maryland. Si desde Gettysburg los confederados se adelantan hasta la ciudad de York, a unas treinta y seis millas mas al Noroeste, punto de empalme del camino de hierro de Filadelfia con el que une á las dos capitales mencionadas, dejarán aisladas a Baltimore y Washington, privando á estas ciudades de todos los recursos que recibian de los Estados del Norte y del Oeste.

Los confederados van formando un semicírculo dentro del cual queda cerrado el ejército de Mac-Clellan con todas las demás fuerzas que habia acu-

madas en las inmediaciones de Washington para la defensa de esta capital.

Del movimiento de los confederados se puede deducir que Jackson, siguiendo su táctica de siempre, pretende atraer á Mac-Clellan hacia el Norte á fin de que el gran cuerpo separacionista establecido en Leesburg, atra-

vesando en seguida el Potomac, se coloque entre el ejército unionista y la capital. El plan de los confederados es atrevido y hasta peligroso, por cuanto ofrece al enemigo las ventajas de operar en una línea interior; pero el estado de abatimiento y desmoronización en que se encuentra el ejército del Norte puede haber aconsejado este proyecto á los generales separacionistas, ganosos de dar un golpe decisivo antes de que el gobierno de Washington refuerce su ejército con las quotas últimamente decretadas.

A la fecha de las últimas noticias, parece que Mac-Clellan había salido de Washington con su cuerpo de ejército apoyado por Burnside que se encontraba en Brookville, doce millas mas adelante hacia su derecha, sobre el camino de Baltimore, para atacar al general Jackson; pero es de suponer que este bábil general no aceptara el combate hasta saber que Lee ó algún otro general confederado se encuentra ya a retaguardia de Mac-Clellan.

La división federal que ocupaba Harper's Ferry se había quedado aislada de su cuerpo principal y su situación era muy comprometida, en razón á que no podía pasar el Potomac y se encontraba cercada por numerosas fuerzas confederadas.

Sin embargo que los confederados se encuentran en territorio del Norte, no debe considerarse que el país es para ellos enemigo, y mucho menos hostil. Diferentes veces hemos dicho ya que en el Maryland la causa del Sur tiene muchas simpatías, lo cual se explica fácilmente sabiendo que en este pequeño Estado hay 90,000 esclavos cuya riqueza los propietarios temerían perder si triunfase el Norte. En Pensilvania hay también muchos intereses esclavistas.

Por consiguiente, si alguna vez durante el curso de la guerra se han presentado probabilidades de que se llevan a cabo operaciones decisivas, es en estos momentos. Pero ahora todas las desventajas están de parte de los fe-

derales. Una gran batalla perdida por ellos daría por resultado la toma de su capital dentro de breves días, pues es imposible que las numerosas fuerzas unionistas que existen hoy cercaadas en el Maryland puedan sostenerse mucho tiempo teniendo interceptadas sus comunicaciones con los Estados del Norte y del Oeste. En cuanto al ejército confederado, una derrota no tendría para él otros consecuencias que repasar el Potomac y situarse otra vez en su antigua línea á la derecha del río.

Respecto á la batalla librada en Hagerstown, sin que consideremos una cosa imposible la derrota de los confederados, debemos decir que, acostumbrados á las exageraciones y falsedades del telégrafo de Nueva-York, nos abstendremos por hoy de todo comentario acerca de un hecho de armas que puede al fin resultar contrario á los que se han dado por vencedores. Si fuese cierto el triunfo de los federales, los separacionistas están seguros y hasta libres de toda persecución replegándose sobre el Potomac, en donde tienen considerables reservas. — J.

MOLA Y MARTINEZ.

— La Caja de depósitos tenía una existencia en metálico en fin de la segunda semana de setiembre, por los depósitos en metálico, cuentas corrientes y conceptos eventuales, de reales 1,381,097,357. El saldo a favor de la Caja en fin de igual época por las entregas hechas al Tesoro y pago de intereses era de 1,358,910,706 reales, y la diferencia que constituye la existencia de la cuenta de Caja era de 22,187,650 rs. Los depósitos en papel ascienden a 1,703,294,439 rs.

— Dos años hace que el soldado Juan Llorens, del regimiento infantaría de Soria, fue licenciado como inútil por haber quedado ciego. Cuantas gestiones se habían venido haciendo por el Consejo de reducciones y enganches del servicio militar, para indagar su paradero, habían sido inútiles, hasta que el dia 30, por una providencial casualidad, supo el gerente, general Mata y Alós, que aquel desgraciado se hallaba en la corte, imprimiendo la caridad pública, con autorización del señor gobernador de la provincia, como ciego con el número 59, en la esquina de la calle de San Martín. Inmediatamente fue llamado, y en el acto dispuso se le entregaran

4387 reales, resultado de su liquidación final, á que le da derecho el artículo 25 de la ley de 29 de noviembre de 1859, que el mismo interesado ignoraba.

La alegría del pobre ciego fué tal, que á pesar de su desgracia, bajaba las escaleras de la gerencia del Consejo bendiciendo la carrera militar y la corporación, que con tanto celo administra los intereses del soldado.

— De Guadix escriben á *El Pueblo* que el 28 del pasado, a las diez de la mañana cayó una exhalación sobre el capitel de la torre de Santiago de aquella capital, estando celebrándose misa con motivo de la festividad de la virgen del Rosario, cuya exhalación se dividió en tres mareas después que penetró en el campanario, dirigiéndose des sobre los extremos del retablo del altar mayor, habiendo sido víctima instantáneamente un jóven de 17 años que sustituía al sacristán. El párroco salió contuso de alguna consideración, y el diácono poco menos, cayendo al suelo estos y el subdiácono. La otra hirió á otro presbítero en un pie y quemó parte de su vestido talar. La columna de fuego era espantosa; abrió las vigas del primer piso ó campanario: las chispas centelleaban en el altar mayor y como es consiguiente, los gases, humos y malos olores trastornaron á los concurrentes que quedaron en tierra. La detonación fué tan seguida y fuerte, que parecía una descarga de cañones ó que se hundía la población, á todo lo que se siguió la consternación, sustos y gritos á la goz de la concurrencia en dicha parroquia, á donde nada se veía ni entendía en los primeros momentos.

— Un inmenso gentío, dice un diario de Alicante del sábado 27, se agolpaba anoché á la puerta de una panadería de la calle de la Princesa, escitado por una escena que pasaba en el interior de aquella casa.

Se trataba nada menos que de contemplar á un hombre inccombustible, verdadera salamandra, que había convocado á aquel auditorio para que tuviera el placer de verle dar unos cuantos paseos por dentro de un horno encendido. En efecto, nuestro protagonista que es un pobre jornalero de Cocentaina, se quitó sus zapatos, y poniendo con la mayor tranquilidad sus pies desnudos sobre aquella superficie caliente que carbonizaba los pa-

nes, se zampó en el horno, dentro del cual saboreó á su placer un cigarrillo, de que se había provisto de antemano.

Satisficha la curiosidad del numeroso concurso que apenas podía dar crédito á sus ojos, salió del horno tan fresco y glorioso como los hermanos macab eos, y para acabar de asombrar á los espectadores, sacó en las manos dos enormes brasas con las que después de encender su cigarro, juguetó tranquilamente hasta que quedaron apagadas al contacto de su epidermis.

— El *Diario oficial* de Varsavia del 20 anuncia que en virtud de un ukase del emperador, expedido en Novgorod, se ha mandado que el tesoro del reino de Polonia suspenda inmediatamente todos los trámites relativos á la confiscación de los bienes de personas acusadas por delitos políticos desde 1831, y condenadas por los tribunales militares al secuestro de sus dominios. En general, todos los asuntos y trámites que se refieren á la confiscación de bienes de los condenados políticos deben cesar desde el 20 de setiembre de 1862, restituyéndose á sus propietarios todos aquellos de que haya tomado posesión el fisco.

— El general Bixio vía a marchar á Inglaterra para representar á Italia en todas las cuestiones importantes relativas á la marina de esta península. El general Bixio es uno de los marinos más distinguidos de Italia.

— Escriben de Londres que ha llegado á aquella capital un embajador de Persia encargado de reclamar del gobierno inglés su acción sobre el emir de los Afghanes Dost-Mahomed. Este último ha invadido los Estados del Herat, y todo hace suponer que no parará allí su ambición. La Persia, antes de acudir á las armas para defendér la independencia del sultán Ahmed Khan de Herat, invoca los buenos oficios de Inglaterra, que está además comprometida por un tratado celebrado en 1857. El *Temps* dice que esa misión extraordinaria ha sido confiada á Hussein Khoi, ministro de Prusia en Constantinopla, que se hallaba en París con licencia.

— Lord Pelham Clinton ha enviado á la exposición de Londres un instrumento muy ingenioso para calcular la distancia á que se halla una tropa enemiga ó otro objeto cualquiera. Se compone este instrumento de un telescopio montado en un trípode,

pudiendo moverse horizontal y verticalmente. Si se dirige el telescopio hacia el objeto cuya distancia se trata de medir, se forma una imagen fotográfica del mismo en el cristal del telescopio; y el tamaño del objeto está evidentemente proporcionado á la distancia. Hay dos espigas horizontalmente fijadas en un tornillo con cincuenta hilos por cada pulgada y además un micrómetro con cuarenta y ocho divisiones. Con el movimiento de las espigas horizontales se mide con exactitud el tamaño del objeto en el microscopio, y luego para calcular la distancia exacta, hay unas tablas construidas de un modo especial, tomando por tipo un objeto que tenga seis pies de alto con distancias gradualmente calculadas. La aplicación de este instrumento se hace en muy poco tiempo y coesta poco trabajo. En tiempo de guerra puede ser de mucha utilidad.

— Los comisarios régios ingleses han resuelto definitivamente que permanezca abierta la exhibición hasta el 1º del próximo noviembre. Y aun así y todo se cree que resultará un déficit para la empresa de dos á dos millones y medio de reales. La causa de este déficit han sido los enormes gastos que se han hecho en la presente exposición, pues mientras que el palacio de cristal de 1851 no costó mas que ochenta y tantas mil libras, el de 1862 ha costado mas de cuatrocientos mil. Así es que aunque esta exposición ha producido mucho mas que aquella, no ha podido pagar sus gastos.

MAHON 12 DE OCTUBRE.

ELEMÉRIDES.

1648.

Cromwel toma y saquea á Wexford.

1652.

Salen de Barcelona las tropas francesas que habían venido á Cataluña durante la guerra contra Felipe IV.

BOLETIN RELIGIOSO.

SANTO DE HOY.

Nuestra Señora del Pilar de Zaragoza y San Serafín confesor.

CEUTOS.

CORTE DE MARIA.— Hoy se hace la visita á Ntra. Sra. de los Desamparados, en la iglesia de San Antonio.

En la de las Concepcionistas á las diez, habrá oficio y sermon sobre el Sagrado Corazón de Jesús, siendo el orador D. Francisco Arbona, pbro. Por la tarde se practicarán los devotos ejercicios que acostumbran todos los meses, con exposición de S. D. M., ocuparán la cátedra del Espíritu Santo dicho Sr. Arbona.

EL DIARIO DE MENORCA.

SANTO DE MAÑANA.

San Daniel mártir y San Eduardo rey y confesor.

APELACIONES ASTRONÓMICAS DE HOY.

SOL.—Sale á las 6 horas y 7 ms.—Pónese á las 5 h. y 26 ms.

LUNA.—Sale á las 8 h. 11 ms. de la N.—Se pone á las 10 h. y 30 ms. de la M.

ORDEN DE LA PLAZA

del 11 de octubre de 1862.

Servicio para el 12.

Gefe de dia: Sr. D. Angel Cos-Gayon y Pons, coronel del regimiento infantería de Granada n.º 34. — Parada, el mismo cuerpo y Zaragoza. — Hospital y provisones, Granada. — El Sargento Mayor interino. — José Ansaldi.

MOVIMIENTO DEL PUERTO.

SALIDAS.

Para Palma corbeta esp. Palma, de 459 t., cap. D. Pedro Miró Granada con 15 trip., 600 pipas vino, 22 baules calzado, una partida de aceite, otra de jabon y otros efectos.

BUQUES DESPACHADOS.

Para Alicante laud esp. Providencia, de 19 ts., pat. Jaime Pons, con 5 trip., 25 qq. moniatos y 13 cascos vacios.

Para Argel laud esp. Africano, de 37 ts., pat. Pablo Benajam', con 8 trip., 9 pas., sillares y frutas.

Para Palma tartana esp. Concepcion, de 59 ts., pat. Gabriel Leon, con 5 trip., 2 pas. y lastre.

Para Alcudia laud esp. San Rafael, de 34 ts., pat. Pedro Juan Miró, con 6 trip., y lastre.

Para idem laud esp. V. del Carmen, de 19 ts., pat. Juan Yern, con 4 trip., 3 pas. y lastre.

AVISOS OFICIALES.

Alcaldía Constitucional de Mahon.

Debiendo este Ayuntamiento continuar recaudando en el corriente año el arbitrio de un real en arroba sobre los cerdos que matan los particulares para su propio consumo, he creido conveniente hacerlo notorio al vecindario á fin de evitar reclamaciones sobre el particular, en el concepto de que la recaudacion sigue á cargo de don Pablo Pons. Mahon once de octubre de mil ochocientos sesenta y dos. — Juan J. Sancho.

LOTERIA NACIONAL MODERNA.

Administración principal de Menorca.

PROSPECTO

del Sorteo que se ha de celebrar el dia 20 de Octubre de 1862.

Constará de 40,000 billetes al precio de 40 rs., distribuyéndose 60,000 pesos en 2,200 premios de la manera siguiente:

Premios. Pesos fuertes.

1	de	10.000
1	de	4.000
1	de	2.000
2195	de 20	43.900
2	aproximaciones de 50 una, al número anterior y posterior al que obtenga el premio de 10.000 pesos fuertes	100

2200 60.000

Los billetes están divididos en Décimos que se espedirán á 4 reales cada uno en esta Administración de la Renta y puntos acostumbrados.

Mahón 14 de Octubre de 1862. Domingo Orfila.

ANUNCIOS.

Se sacan á pública subasta, por vía de venta y en agencia perpetua, una casa situada en Ciudadela en la calle de San Cristóbal, y una viña vieja de cabida de unas dos cuarteras y cuatro bárcillas sembradio en el camino de Algayerens del término de dicha ciudad, procedentes ambas fincas de la herencia de D. Simon Saura y Olivar. El pliego de condiciones obra en manos del pregonero Jaime Anglada y en el despacho del Notario infrascrito quien enseñará ademas los documentos de propiedad. — Mahon 10 de octubre de 1862. — Jaime Villalonga, Not.

LA NACIONAL.

Compañía general española de Seguros mutuos sobre la vida.

GRAN CAJA DE AHORROS
SOBRE LA DEUDA ESPAÑOLA DEL 3 POR 100
DIFERIDO.

Las suscripciones pueden hacerse de cuatro modos diferentes:

1.º Con pérdida del capital y beneficios por muerte del asegurado, y con facultad de liquidar cada 5 años.

2.º Con pérdida por muerte del asegurado, de solo los beneficios, pero no del capital que se haya impuesto, y con facultad de liquidar cada 5 años.

3.º Con pérdida del capital y beneficios si muere el asegurado, pudiendo liquidar, y retirarse todos los años después de los primeros 5.

4.º Sin perder el capital ni los beneficios aunque el asegurado muera, y con derecho á liquidar cada año después de transcurrido el primer quinquenio.

Se admiten suscripciones desde 100 reales anuales hasta las más crecidas

sumas. El minimum para las impresiones únicas se fija en 500 rs.

En casa del comisionado en esta Ciudad, D. Pedro Vincent, calle de Buenaire esquina á la de la Iglesia se facilitarán prospectos y estatutos de esta Sociedad, cuyas ventajas podrán juzgar por si mismos los interesados con la simple lectura de dichos documentos.

En la calle de Adnover número 25 hay un piso amueblado para alquilar.

PÉRDIDA.

El que hubiere encontrado unos anteojos sujetos á un cordón de seda que se extraviaron en la tarde del lunes 5 del actual, se servirá entregarlos en la calle de San Fernando número 2 donde se le gratificará.

CONFITERÍA DE ANDREU.

CALLE DE S. ROQUE, N.º 9.

Hoy se encontrarán frescos MERENGUES DE FRESAS y de otras clases, como también cuartos, cabezas de ajos, excelentes yemas de coco, mantecados, periquillos, bizcochos borrachos muy superiores, rosas,

PASTELES ó CHOUS Á LA CREME
Y PALOS DE JACOB

con la apreciada crema de almendra.

VAPOR MARIETA.

Desde el lunes dia 13 en adelante, hará los viajes á las horas siguientes:

1.º A la hora de empezar los trabajos á la Mola.

2.º A las 9 de la mañana.

3.º A las 2 de la tarde.

4.º A las 4 1/2 de la tarde.

Precios.

De Mahon á la Mola: á popa 12 cuartos; á proa 9, y los soldados á proa 6.

De Mahon á Villa Carlos la mitad.

Para BARCELONA.

Saldrá del 13 al 14 del actual el laud español San Juan, pat. Miguel Landino. Admite cargo y pasajeros y lo despacha dicho patron.

Por todo lo que ya se prima — J. Hospitaler.

Director y editor responsable,

José Hospitaler.

Imp. de D. Juan Fabregues y Pascual,

calle Nueva, num. 21.